

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLSTED, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 ptas. al mes—Fuera de la capital 1'25 pts. trimestre.—Extranjera 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 pts.

AÑO XXI

NUM. 962

Palma de Mallorca 6 Agosto de 1920

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director y la de Administración a José Gomila. No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Huelga general de 24 horas

El Paro de 24 horas acordado por la Federación Local de Sociedades Obreras de Palma, domiciliada en la Casa del Pueblo, ha sido un éxito completo.

El acto de simpatía, pues, hacia nuestros compañeros Antonio García presidente de los tranviarios y de Mercant, secretario, al mismo tiempo que de protesta contra el desenfadado caciquismo que padecemos en Mallorca, que hace, como en el caso presente, que a los hombres ignocentes se les procese y encarcele, no podía ser más espléndido y, por tanto, más eficaz.

Todas las industrias han suspendido sus trabajos. En la capital se notaba la quietud de las grandes fiestas, pues el tráfico estaba suspendido, únicamente los tranvías que andaban, hacían contraste con la paralización del trabajo en las otras actividades.

Buena parte del comercio cerró y otro que tenía las puertas a medio cerrar, acababa de dar la sensación de la importancia del paro.

La huelga como se había previsto se ha desarrollado pacíficamente, careciendo de importancia los incidentes habidos.

Pero no dejaremos de consignar el suceso ocurrido en la plaza de Cort con un policía, que se supone si tiene las facultades mentales trastornadas.

Un poco antes de la una y con motivo de pasar los tranvías, se han hecho manifestaciones de desagrado, sin que la cosa revistiera importancia ni se saliera el público de la actitud correcta que ha guardado todo el día, el referido policía, sin más ni más empezó a dar palos al público, poniendo luego mano al resolver para disparar. Pero que visto por sus mismos compañeros lo han cogido entre varios y le han hecho entrar a viva fuerza en los bajos de la Casa Consistorial. Ya era hora, pues el público había reaccionado y parecía dispuesto a castigar cual merecía, al loco provocador.

La primera autoridad civil debiera evitar que por un desequilibrado de esa naturaleza, tuviéramos que lamentar cualquier día una tragedia.

Otro incidente ha sido que al Presidente de la Sociedad de Barberos le han detenido, permaneciendo durante unas horas en la inspección de policía, poniéndole luego en libertad debido a las gestiones del diputado a cortes señor Alomar.

Durante la estancia del compañero Coll en la inspección, recibió la visita del señor Juez de 1.ª Instancia del dis-

trito, quien, a lo que parece, se ha hecho predicador, pues le hizo un sermón.

De lo que se acusaba a nuestro amigo era de coacción cuando lo que había hecho era invitar al paro, no coaccionar.

### El mitin en el Teatro Balear

Para las once y media estaba anunciado el mitin y mucho antes de la hora fijada el teatro estaba lleno de bote en bote.

El espectáculo era altamente alentador. El patio estaba verdaderamente atestado de público y no bastando los asientos, los pasillos estaban llenos de compañeros que permanecieron de pie durante el tiempo que duró el acto. Arriba en las localidades del público también estaba lleno, calculamos que pasaban de 5.000 personas las que estaban congregadas el 3 del corriente en el teatro Balear.

Presidió el acto el compañero Julián Ferratjans acompañándole a la mesa los oradores: Porcel, Ferratjans (I.) y Bisbal.

El Presidente a las 11 y media abrió el acto.

Dió cuenta del objeto del mitin que es una demostración de simpatía a los compañeros García y Mercant y una vibrante protesta contra el caciquismo que en Mallorca lo domina todo y en todo deja sentir su funesta influencia.

Relata las gestiones que se han hecho para conseguir la libertad de García y los resultados negativos obtenidos.

Las vistillas celebradas con el fallo en favor de la libertad y el otro fallo revocando el de la libertad.

Tanta injusticia ha movido a la clase obrera a declarar el paro de 24 horas.

Indica también que se presentarán unas conclusiones a la aprobación de los reunidos.

Concedida la palabra al compañero Porcel, dice que siendo obreros manuales no podrán demostrar las injusticias cometidas haciendo un análisis de los códigos civiles y militares.

Hace resaltar que en la Federación Patronal, Cámara de Comercio y Cámara Agrícola se cobijan los enemigos de la clase obrera, los cuales les escatiman los elementos para la vida con lo que hacen esta imposible.

Pone de manifiesto la contradicción de la sentencia, decretando la libertad provisional y la revocación de la sentencia a los cuatro días por el mismo tribunal sin que se aportasen nuevas pruebas.

Pone de manifiesto la justicia que se hace en este régimen relatando la represión de Barcelona, en que los presos por orden judicial era decretada la libertad y continuaban en la prisión por orden gubernativa meses y meses.

Quién ha hecho las leyes, dice, no es la clase obrera; sino la burguesía en el Congreso y sin embargo no las respetan, luego la clase obrera cuando le convenga debe romper estas leyes.

Expone el caso de Moreda. La crueldad inaudita del obrero católico que asesinó a dos compañeros suyos indefensos.

Manifiesta como la burguesía roba y no un panecillo, sino cosas de gran consideración y, sin embargo, no se le aplica la ley. Por tanto hay que trabajar para hacer una sociedad más justa y humanitaria que la presente.

El orador fué muy aplaudido.

Ignacio Ferratjans empieza a hablar recordando que en otro mitin ya manifestó que tendría que apelarse al paro.

Relata los motivos porque han sido encarcelados García y Mercant.

Pone de manifiesto el éxito del paro ya que ha sido llevado a cabo en contra de la Federación Patronal y de los obreros católicos. Así comprende que cuando sea preciso se podrá llegar a un paro revolucionario.

Relata la conducta admirable observada por las mujeres en Sta. Catalina, indicando que han recorrido una porción de fábricas invitando al paro.

Dice que el derecho a la vida es anterior a cualquier otro derecho incluso al de propiedad y a ese derecho se han de subordinar los demás.

Expone que hay quien supone en la masa obrera tan solo impulsos materialistas, por aumentos de salarios; pero con el paro de hoy se ve como palpita en la conciencia de la masa obrera el espíritu de justicia.

Opina que el acto es de gran importancia y termina enviando un saludo y abrazo fraternales a las familias de los presos. Fué muy aplaudido.

Bisbal empieza su discurso poniendo de manifiesto que el dolor que siente ante la desgracia de los dos compañeros presos se halla compensado por la satisfacción que le produce la gran concurrencia al acto.

Dice, los trabajos que la Federa-

ción Patronal ha hecho contra el paro pues el presidente de la indicada Federación ha enviado circulares a todos los comercios y fábricas para que no secundaran la huelga y sin embargo, el paro ha sido completo lo que constituye un positivo éxito de la clase obrera.

Hace historia del movimiento de los tranviarios como director que fué del mismo.

Dice que cuando se declaró la huelga la consideró inoportuna y así lo manifestó a los interesados.

Sin embargo la Casa del Pueblo una vez declarada la huelga la apoyó como era su obligación.

Relata la entrevista que tuvo la Comisión de tranviarios con el entonces gobernador civil interino presidente de la Audiencia.

Pues el saludo consistió en preguntar cual era el catalán y en lanzar la amenaza de que él en Barcelona había vencido a elementos de más importancia.

Indica como el curso de la huelga se desarrollaba dentro la mayor legalidad que si bien hubo varias pedreas no se pudo achacar nunca a los huelguistas.

Estalló luego la bomba en casa del Sr. Socías, prendiéndose inmediatamente al Comité de huelga, poniéndose luego en libertad a todos menos al compañero García. ¿Qué es lo que produjo el que continuara en la Cárcel García? La delación baja y ruin de un despreciable esquirol que declaró que García en cierta época le propuso la compra de explosivos.

Manifiesta que si a Socías se le hubiera denunciado de esa forma no se le prendería.

Denuncia al público que el autor de hacer venir la guardia de seguridad a esta ha sido él y que el petardo produjo la creación del somatén y la pérdida de la huelga por lo que supone que la colocación del petardo fué obra de la compañía.

Así arguye que tendremos que apelar a la defensa personal, ya que leyes y autoridades están sujetas al capricho de un individuo.

Recuerda a la concurrencia que cuando se decretó la prisión de García estaba en el Gobierno civil interinamente el señor Díez de Lasta y al denegarse la libertad provisional dicho señor es el presidente de la Audiencia.

Respecto a Mercant indica que desde el principio de la huelga se marchó

a Valldemosa su pueblo natal por enfermo y de que no ha asistido siquiera a ninguna reunión de los huelguistas tranviarios.

Sin embargo, se le encarceló como presunto autor de unos anónimos amenazadores al Sr. Socías.

Pero que estando el Mercant en la Cárcel incomunicado él recibió otro anónimo en que se manifestaba que el autor de los anónimos era el que hacía aquel y no Mercant y que al poner el hecho en conocimiento del Juzgado se encontró que habían decretado la libertad provisional del Mercant por haber los peritos calígrafos de Palma dictaminado que la letra no era suya.

Y es encarcelado nuevamente Mercant porque los peritos de Madrid dicen que los anónimos es letra suya.

Ante la ignocencia de esos dos compañeros perseguidos por el caciquismo, el dolor y los perjuicios que sufren con la prisión está justificado el paro.

Dice que hay muchos ladrones sueltos y a los hombres honrados que no se someten al caciquismo se les prende.

Si llegaba el caso, dice, de tener que celebrar otro paro para protestar de una sentencia que no cree probable opina debe ser más enérgico.

Termina enviando un cariñoso saludo a la familia de los presos.

La concurrencia siguió con mucho interés la peroración del compañero Bisbal que fué ovacionado.

Y en unas preguntas intencionadas que hizo respecto a Socías el público prorrumpió en gritos de protesta contra dicho cacique.

El Presidente se levantó a hacer el resumen.

Encareció la importancia del acto y alentó a los reunidos a estar preparados por si era preciso hacer otro movimiento de mayor trascendencia.

Acto seguido se lee una exposición que se eleva a la Unión General de Trabajadores al objeto que reclame al ministro de Gracia y Justicia contra la prisión de que son víctimas los compañeros García y Mercant.

También de comunicará dicho asunto a los diputados socialistas para que hagan gestiones a dicho fin.

Se aprueba la exposición por aclamación con lo que queda terminado el acto.

A este acto que se celebraba para reivindicar los fueros de la justicia oída y protestar contra los atropellos y desmanes caciquiles no podía faltar la adhesión de Alomar y esta vino.

Alomar el hombre que en todo momento ha levantado su voz ecuánime y autorizada para protestar de los desafueros que la alocada burguesía catalana cometió contra hombres ignocentes: como el caso Ferrer, Rull, etc.

Por esto la voz del excelso poeta e insigne literato se ha levantado una vez más en favor de la justicia escarncida

A continuación insertamos la carta que mandó don Gabriel Alomar para que fuera leída en el mitin y lo que no pudo hacerse por llegar tarde.

Sr. D. Lorenzo Bisbal

Palma 3 de agosto de 1920

*Mi querido amigo: no sólo por el natural deber de solidaridad política, sino por imperativo de la conciencia y sentido de la justicia, me complazco en enviar a usted mi adhesión a la noble protesta contra la arbitrariedad que mantiene presos a obreros cuya culpa no puede ni siquiera presumirse, por ninguna consideración legal. Hay aquí una evidente intrusión de la política de clase en la pureza de la justicia. Conociendo la lastimosa serie de precedentes que han convertido a nuestra España en un Estado sin sentido jurídico, ninguna extorsión gubernamental, ningún atropello cometido por el fanatismo o el interés de casta, puede extrañarnos ya. Pero mi ánimo se reconforta viendo como la sana virginidad espiritual del pueblo restaura la perdida rectitud, y promete la futura purificación española y humana.*

*De corazón, sin condiciones, vuestro, del pueblo mallorquín y del amplio sentido universalista, «humano»,*

Gabriel Alomar

\* \* \*

No queremos terminar este trabajo sin un breve comentario a la actitud de la prensa frente al conflicto.

«La Última Hora» en su información la desvirtua por completo y en los pasajes en que el público rebosando indignación se compenetraba con el orador apostrofando duramente el caciquismo del Sr. Socías, hace aparecer al público que abucheaba al orador.

Respecto de la inmensa concurrencia al acto ni una palabra.

Si es «La Almudaina» tomando al Gobernador por aliado nuestro la emprende contra él, acusándole de que la libertad del trabajo el día 3 fué un mito.

Y en cambio, ni una palabra de censura contra la brutalidad del policía desequilibrado cometida en la plaza de Cort, por ser precisamente el ideal que persigue la gente de orden que la policía y la guardia civil cace a tiros siempre al pueblo.

[Ya comprendemos las pías intenciones de «La Almudaina» y creo que de veras se lo agradecemos!]

También hemos de manifestar que se entregó a «La Almudaina» la carta de Alomar, que fué rechazada por su director la que no quiso publicar. Se comprende a que extremos de parcialidad llega esta prensa que envilece y deshonra a Mallorca.

Por otra parte, hay que hacer constar que la prensa fué exceptuada del paro y caballerosamente corresponde de esa manera a los huelguistas, con la insidia, la mentira y la excitación a que se les fusile.

Por tanto, podemos afirmar que la prueba está hecha, no merece la prensa de esta región la excepción y en las luchas del futuro se la tratará conforme a sus merecimientos.

Silvio

## Ante el momento

### MI opinión

[Cuán triste y decepcionante es para mí y cuando los sensatos, los conscientes, los que arrojamamos de nosotros

el prejuicio personalista, (fruto del ambiente burgués que nos rodea).

Hoy, ante este cúmulo de antagonismos personales, que se acicatean en aberraciones recalcitrantes, cabe a los que estamos apartados de la ciudad y que nos encontramos serenos y tranquilos... observando, y expresar nuestra opinión sobre lo que pasa entre compañeros socialistas y sindicalistas; y con el propósito de poner coto al período insidioso porque atraviesan los camaradas de la ciudad y con la guerra intestina que vienen sosteniendo, perdiendo energías que deberían ser aprovechadas para combatir al verdadero enemigo!

Y, dejémosnos de inútiles y perniciosas discusiones; compañeros, hagamos todos un pequeño sacrificio a costa de nuestro amor propio; animémosnos, en todo lo posible, de una buena voluntad; procuremos, en fin, aunar nuestros esfuerzos y nuestra propaganda y presentémosnos en la liza del combate, formando un sólo cuerpo homogéneo y compacto.

Me sea permitido, al dirigirme a los componentes de los dos bandos, al encaramarme con la legión decidida de seres conscientes que bregan por el más puro y nítido de todos los ideales, hablar con toda la franqueza que requieren los asuntos trascendentales que—de orden interno entre la colectividad—se han intentado ventilar durante los últimos tiempos...

Dejemos, camaradas, los arrebatos impetuosos para los instantes de la titánica lucha contra el enemigo común; recobremos—o a lo menos procuremos recobrar—toda la calma de espíritu que se requiere para poder apreciar las cosas tal como son; finalmente, llenos de imparcialidad, analicemos la situación en que nos encontramos y tal vez no nos será difícil evitar el triste espectáculo actual de disgregación y de discordia.

Pensemos que los enemigos nos acechan de continuo y que aprovechan nuestro estado anormal para combatirnos; que el ideal que defendemos, reclama de nosotros más eficacia y más conciencia para que pueda imponerse definitivamente.

Una tribuna obrera permanente entre la sociedad corrompida en que vivimos; un órgano en la prensa para que continuamente toque la sinfonía de la propaganda; un portavoz viril y potente, siempre dispuesto para hacer sentir el clamor de todas las protestas, el eco de todas las rebeldías, el grito de todos los sufrimientos y la amenazante alerta de reparación de los militantes conscientes, es un factor tan necesario, tan indispensable que, no hay ningún hombre consciente que pueda negar la gran falta que está haciendo, si es que verdaderamente anhelamos el advenimiento de una era de emancipación.

Que ésta tribuna, que éste órgano, que este vocero tenga toda la amplitud posible, lanzando números con toda rapidez;—a poder ser diariamente;—que sus columnas estén abiertas a todas las manifestaciones del ideal y sean de libre examen, donde se pueda propagar ideas y razonar conceptos; que a la sombra de esta tribuna puedan agruparse todos los componentes de la colectividad militante y que de

ella irradie siempre la luz de la concordia y de la fraternidad; que el día que su formato sea insuficiente, se vea ampliado por otras publicaciones que sean una verdadera y fiel continuación, siempre procurando unificar tendencias, aprovechando todos los medios de lucha para llegar cuanto antes a un fin común; que en aquellas localidades donde residan un grupo suficiente de compañeros, tengan por uno de sus principales objetos la fundación de una publicación local, a fin de ayudar en la titánica campaña de propagar y difundir los ideales: en una palabra, camaradas, haremos de común acuerdo para poder luchar con las ventajas indispensables para triunfar en toda línea.

Para la redacción de éste órgano, que se organice un comité de compañeros capaces, los cuales, ayudados por toda la colectividad, garanticen la vida de la publicación. Para resolver ese punto; para poder discernir cuáles son los compañeros capaces de dirigir bien el periódico, hay que apartarse de todo personalismo mezquino, haciendo a un lado el amor propio, y, razonando, fría e imparcialmente, se puede llegar fácilmente a un acuerdo, indicando para esa misión, los compañeros que hayan dado pruebas de capacidad para tan árdua labor.

Así, serviremos al ideal; de otro modo, obraríamos en su detrimento, y por lo tanto, seríamos indignos de llamarnos hombres conscientes.

Hagamos un esfuerzo de buena voluntad; olvidemos el odio sistemático como indigno y mezquino; considerémosnos miembros de la familia proletaria sin distinción de nombres ni clases; todos somos explotados sean socialistas, sindicalistas o anarquistas; todos somos hermanos frente la explotación; no debemos de debilitar las filas; es el momento de unir fuerzas, así que sin anhelar otra cosa que no sea el desarrollo de la propaganda y la implantación del régimen redentor.

Así, sólo así, lograremos hacernos escuchar; así y solamente así, lograremos hacernos temer por el enemigo; compañeros, así, únicamente así, llegaremos a la meta del ideal, por el cual luchamos, todos los componentes de la gran familia obrera, y al que tantos seres conscientes se han sacrificado.... Y no quiero poner la firma a estas líneas sin permitirme antes aconsejar a los compañeros conscientes un procedimiento triste pero indispensable.

Elimínase, arrójese de la falange militante a todo hipócrita, a todo vividor, a todo individuo que, por su carácter disolvente, sea una rémora a la buena marcha y armonía de la colectividad que lucha y se sacrifica sinceramente.

Basta de tolerancias; cesen las concesiones a los que no se acrediten de seres dignos; acábase con las pedanterías presuntuosas, como también, desaparezcan de una vez para siempre, la candidez y la ingenuidad que nos entorpecen, para seguir por la ruta que nos indica la sagrada causa que defendemos, ¡hombres libres de verdad!, destruyamos los personalismos, fijémosnos en lo decaído que está la propaganda y en la obra que nos queda por realizar para llegar a la anhelada aspiración de la regeneración de la especie humana.

Terminen, las disidencias en nuestro campo y cerremos filas, para luchar contra el régimen actual de oprobio y de vergüenza; que en el horizonte se vislumbra ya la luz del nuevo día, seamos consecuentes y basta de críticas hermanos.

El hijo de la Noche  
Manacor 27 de Julio 1920.

## Cuentos Húngaros

### La estatua

Vagaba yo por las calles de la ciudad antigua. Se apoderó de mí el romanticismo de los remotos tiempos pasados. La ciudad pequeña, construida en la pendiente de un monte, recordada en mí, con sus calles llenas de casas negruzcas, los recuerdos tristes y dolientes de los siglos pasados; mi mirada resbalaba sobre los muros que tantas cosas contenían. La calle vieja estaba abandonada y silenciosa, y sonreían los muros ante mí, sorprendidos, callados...

Al final de la calle, en una plaza, vi una estatua secular, imponente: un gigante, empuñando una espada, amenazaba a las figuras que estaban alrededor suyo, de pie y tumbadas. Le pedían gracia con las miradas; pero jeran de granito! Empecé a hablar con ellos y parecía que me contestaban. Después de haber callado tanto, ¡cuántas cosas pudieran decirme! Todo lo que los siglos depositaron en ellas. Les acaricié con mis manos huesudas, como si quisiera averiguar al contacto de mis dedos con la piedra de las figuras. Ellos me miraron con una sonrisa indescifrable. Como si hubiera en su risa una burla amarga... y yo los miraba sin comprenderlos...

¿Por qué os reis, tumbas del pasado, hombres tristes, siempre silenciosos? Vuestra vida es bella y nuestro pasado majestuoso; habéis sufrido por los acontecimientos de los siglos velozmente pasados; habéis visto los creadores mares de sangre...; es ejército enorme de hombres alegres y tristes...; la heroica conmoción del mundo... Vosotros, sabios poderosos, ¿por qué reis de manera tan terrible? ¡Hablad!... El gigante me miraba con un silencioso gesto de desprecio...

—¡Oh, estúpidos! ¿No sentís vuestra roca? ¿Sepárais del movimiento de la vida, ¿cómo no sois dichosos? ¿Y os conserváis mientras el tiempo luchador pasa por encima de vosotros?... Sois los trovadores de recuerdos y romances y los viejos siempre jóvenes de las fábulas... ¡Cuántas lágrimas de sangre habrán caído sobre vuestras frentes!... Fieles guardias de secretos, fieles servidores, hombres amargos, ¿os lo ruego!... ¡Hablad!

«Multitud de reyes, de hombres de ingenio, de estrellas brillantes y fugaces pasaron por delante de vosotros y todavía vivís, todavía veis el Sol, la Luna, las estrellas luminosas, el desarrollo de las alas de nuestras almas... todo... todo... Para vosotros, ¿no es esto nada?... ¿No sentís que fuisteis... sois... y seréis?... ¿No palpitan vuestros corazones? ¡Hijos de siglos pretéritos!... ¡Bravos negadores de la muerte! ¡Pensad!»

Los contemplé durante mucho tiempo y fijaron en mí su mirada penetrante con sorpresa, como interrogándome que quería de ellos. Asombrado, me despabilé, como si hubiera escuchado su carcajada burlona, que se escapaba por el aire como un silbido agudo... y mi cuerpo volvió a caer sobre la húmeda tierra y ya no oía ni veía nada...

—¡Oh, cómo pudiera imaginar que vosotros, servidores pacíficos de los siglos

pasados, ibais a contarme grandes verdades! Si no sois mas que vulgares bloques de piedra sin vida ni sentir; porque si vosotros sintierais os hubieseis derrumbado... o crecido hasta el cielo...

(Traducido para «El Socialista» por Luis Seboek.)

## MI PRIMER PECADO

A instancias de un amigo cometí el pecado de leer «El Adalid» de la pasada semana (pecado que no acostumbro hacer) pues, no leo al referido *papelucho*, desde que el Obispo de los socialistas lanzó su pastoral excomulgando al furibundo *Rapa-velas*.

Cual no sería mi asombro al ver que el aludido portavoz de las pasadas eras inquisitoriales en unos *pistonudos chispazos* dirigidos a Kktua hay unas *preguntas interesantes*, y malignas a un tiempo, preguntas que dejan prever la ruindad del pensamiento del que las escribe, pues no tienen otro objeto que tergiversar y desvirtuar un acto de verdadera solidaridad, llevado a cabo por las diferentes entidades que integran la Casa del Pueblo.

Perteneciendo el que esto escribe a una de las entidades aludidas creo es un deber contestar a dichas *preguntas*, para poner en claro lo que trata de sombrear el articulista de «El Adalid».

Se trata nada menos del hermoso rasgo de cariño y solidaridad que han tenido las sociedades obreras, con el compañero Antonio García encarcelado desde que estalló el famoso petardo en casa del cacique señor Socías y de cuya ignocencia están seguros los mismos que detuvieron a nuestro camarada, pues no han podido allar pruebas de que sea autor de tan detestable atentado.

Pues bien, para poner en libertad al referido compañero pedían la fianza de 3.000 pesetas, suma que no poseía «La Federación», por cuyo motivo tuvo que recurrir a las distintas sociedades en ella cobijadas por medio de los delegados de las mismas, para que expusieran las razones debidas a sus respectivas sociedades para ver de juntar la suma referida.

Así lo hicieron y al poco tiempo hubo un sobrante bastante crecido pues todas las sociedades quisieron cooperar a dicho acto humanitario.

Pues este hermoso y altruista rasgo es el que quiere desvirtuar refutándolo el *lanudo* cronista de «El Adalid», diciendo que las sumas han sido sacadas para evitar la desbandada, *evitar la desbandada!* ¡Eh! ¡Con qué gusto vería esta *desbandada* el *frailuno* escribidor!

Dice además que algunas *directivas* se han tomado la libertad de votar cantidades para el dicho empréstito sin consultarlo a sus respectivas generales.

¡De seguro el articulista de *mangas anchas* no imitaría a estos abnegados compañeros, por no arrostrar responsabilidades! ¿Verdad que no sería capaz de obra tan meritoria? Pues ya ve, los que no militamos en las *filas* de «El Adalid» no regateamos sacrificios cuando de hacer bien se trata.

Pregunta también, si una vez puesto en libertad dicho compañero se fugara, los sindicatos se quedarían sin las cantidades correspondientes, y desde cuan-

do en los regimientos de dichos sindicatos se permite invertir cantidades para casos como este que nada tienen que ver con la detención por *delitos particulares* de individuos ajenos a ellos.

A esto le contestamos: que, cuando se cree con la ignocencia de un compañero como nosotros creemos con la de Antonio García se afrontan todos los peligros para librarle de una inhumana represión, y por eso los sindicatos, (tratándose de una detención, por asuntos sociales y no *particulares*, como dice «El Adalid», pues estamos seguros que de no serlo, no habrían detenido a dicho compañero que no tenía otras pruebas en contra que ser *Catalán* y presidente los de tranviarios), toman parte activa, aún arrojando el peligro de perder dichas sumas.

Si bien es verdad que no consta en los reglamentos que se hayan de invertir cantidades en esto o aquello, sepa el *articulista adalideño*, que una junta general puede invertir las en lo que mejor le plazca, y las directivas que lo han hecho, al hacerlo contaban con el voto unánime de la general y hasta ahora no ha habido ningún socio que haya presentado queja alguna, siendo ellos los únicos que tenían derecho a ello y esté seguro señor *lanudo* que las directivas de no contar con el voto de la general no hubieran adoptado resolución alguna, pues entienden todos los que de ellas forman parte más de asuntos sociales que V. de soplar a los *clirios*. ¡Figúrese si sabrán!

Pregunta también si es verdad que las sumas recaudadas exceden de las 3000 pesetas y que se hará con el sobrante. A ello le contestaremos diciéndole que sí, que excede mucho la cantidad recaudada y además que el sobrante pensábamos darlo íntegro a «El Adalid», para que pueda seguir repartiéndose *gratis*, pues la verdad: ¡Nos gusta «El Adalid», pero no podremos hacerlo por no permitirnos ni con las las 3.000 pesetas inclusive, librar a nuestro compañero de las *garras* del adversario, que ceba sus enconados odios privándole de la libertad y tener que devolver *íntegras* las cantidades a sus respectivas procedencias.

A la última pregunta que nos dirigís del por qué un grupo de curtidores salió de la Casa del Pueblo, no sabemos contestaros, pero, seguramente sería por no estar ligados a la Federación con fuertes sumas ¿no os lo parece señor articulista *lanudo*? ¿Os dáis por satisfecho con estas respuestas dadas a voces?

¿Queréis algo más? ¿No?

Pues permitidme que también yo, os dirija unas preguntas para que me contestéis a voces.

¿Estáis enterado, de que al morir cierto caballero de los que siguen creyendo con el Dios de «El Adalid» dejó encargado de un solar en la carretera de Manacor frente a la *Ferretería Castellet*, a cierto PADRE de hijos desconocidos o sea de *almas*, para que construyera en el un *patronato*, para jugar los niños pobres?

¿Sabéis también, que dicho PADRE, cobró a los niños unas cuotas para edificar dicho solar?

¿Ignoráis también; que dicho edificio no se ha construido, y que se han vendido trozos de dicho solar?

¿Me quiere dar detallada relación de

lo que se refiera a este negocio del *padre* de *almas* con dicho edificio?

Se lo agradecerá quien le ha contestado a voces, a sus preguntas.

Bartolomé Coll y Taylor  
De la Juventud Socialista

## Sigamos a Rusia

El último congreso del Partido Socialista Obrero Español acaba de elegir nuestra patria libre, pura y fuera de sinsabores, aceptando la internacional de Moscú.

¡Oh! que brillantes ideas se encierran en ella! La libertad de todo el proletariado, el pleno de las ideas marxistas, y en especial la revolución rusa, que ha de ser la mundial en un día no muy lejano.

No aceptar la tercera es despreciar a Rusia, dejar al proletario ruso que se sacrifique por la libertad de todos nosotros, mientras estemos escondidos, temiendo que si ingresamos en ella ya pelagra nuestro pellejo.

No trabajadores, no dudemos más, separémonos de la segunda que en el transcurso de la guerra no se supo portar como pertenecía, separémonos también de los traidores de Alemania, que es la vergüenza de la internacional vieja.

No reparemos compañeros en echarla, ayudemos todos a sepultarla, pues tenemos forzosamente si queremos el bien del proletariado, que tener el programa con el movimiento de la evolución, puesto que la tercera internacional no quita la política como se suponía, sino los pasteles (según dijo Eduardo Vicente). La internacional comunista no reconstruye la vieja sino que la arranca, para poner en su lugar otra de más provechoso fruto, instruyéndonos mas para la revolución, y menos por la política, pues para hacer el movimiento ruso no importa estar tan capacitados como lo que se dice.

Ayudemos todos a plantear las florecientes y juveniles ideas de la internacional comunista y cumplámoslas, pues recordad las palabras de nuestro maestro Pablo Iglesias que nos dice con su «Propaganda Socialista» que sólo con cumplir perfectamente las ideas socialistas podrá llegar el proletariado español a la conquista del poder proletario.

No dudo que todos los trabajadores mallorquines sabremos responder al grito con que nos llama Rusia que es el de...

¡Viva la tercera internacional!

Juan Vidal

Lluchmayor Julio 1920.

## La emigración en Mallorca

¡Por fin! la clase obrera mallorquina ha llegado a encontrar el camino para librarse de las garras de esa infame burguesía. ¿Cuál es ese camino? La emigración. Principalmente los campesinos en vista de su malestar y las negativas de sus propietarios han conseguido emigrar. ¿Y Mallorca como se quedará? ¿Por qué emigra tanta gente? Porque

la clase obrera ha visto con sus propios ojos que en el extranjero el obrero es respetado, es tratado como una persona, y disfruta de cierto relativo bienestar lo que en Mallorca ni en España entera no se ha conseguido nunca. ¿Quién es el culpable de esa emigración? La misma burguesía, que por no dar un buen menudrugo a los obreros, consiente que sus terrenos estén abandonados, aunque no produzcan nada.

Pero... ya os tocará el turno burguesitos, aún que vayáis de pueblo en pueblo buscando obreros, no los encontráis, todos os dirán la misma palabra. Si queréis que hagan fruto vuestros terrenos, cultivadlos vosotros. Esa será la respuesta.

Y os harán saber que el obrero debe ser respetado y no maltratado como una bestia de carga.

¡Campeñinos mallorquines!, antes de que esa infame y criminal burguesía no os chupe la poca sangre que os queda, emigrad, que en otras naciones os brindan mejor vivir y bienestar.

Luchamayor 28 de Junio de 1920.

Juan Oliver

## De la Región

Alaró

«El Adalid» de la semana pasada publica un artículo titulado: «El ridículo visto a través de unas gafas con cristales de corteza de naranja» y firmado con el nombre «Los firmantes», con el cual se dá contestación a uno que publiqué en este periódico hace unas cuantas semanas llevando por título: «Cayendo en Ridículo». Dichos firmantes dicen que defendiendo el que los hermanos del Colegio de San Luis Gonzaga no pagaran consumo defendían una cosa justa y además los intereses del pueblo, a mi parecer con esto padeceis una equivocación, ¿por qué será justo que ellos siendo hombres como los demás no tengan que estar incluídos en el reparto? Considerando yo que ellos están dentro la clase explotadora porque ellos exigen a los muchachos el precio que les da la gana, por lo tanto, deben de pagar igualmente o más que los trabajadores explotados, por lo antes indica o.

Tened en cuenta Sres. Firmantes de que yo no os he dicho tampoco que no estuviera conforme en que los alumnos no hayan de percibir premio alguno, lo que no estoy conforme es que ellos siendo como es he dicho que los considero como explotadores aún tenga el pueblo que pagar los premios que den a sus alumnos. Aludís a mi persona al creer que un criterio que sea diferente y opuesto al mío exclamo. ¿No hay derecho?, tened en cuenta pues equivocados firmantes de que yo siempre he respetado y respeto a toda clase de ideal por opuesto y contrario que sea al mío, que quien considera esto sois vosotros mismos.

¿Os habéis creído Sres. Firmantes de que mi persona es manso cordeño con el ideal?, cosa que considerais creerlo con la máxima que me haceis recordar de: «No ablas jamás tu boca sin el consentimiento de tu corazón».

Extrañeza me causan vuestras manifestaciones al pensar que yo no opino según mi criterio, pues sabedlo: yo siempre manifiesto mi pensamiento y no como vosotros que demostráis estais vendidos a la opinión particular por lo que yo os hago pensar con la máxima que dice: «No cojas jamás tu pluma sin la voluntad de tu conciencia» y quizás

no os vereis en la obligación de volver a caer en el mismo puebleto que os indicaba ya en el otro artículo.

Acabare mi trabajo diciendole que al contestar, tanto a mí como a otro, no salgáis con cuentos ni peteneras de palmas ni de Kilos que esto demuestra niñez e ignorancia, expresad ideas y abrid caminos que puedan ser provechosos.

Mateo Garau

Alaró Agosto de 1920.

NOTA: Tened en cuenta Sres. Firmantes que no contestaré a otro artículo que no lleve sus correspondiente firma, mostrad la cara y se sabrá con quien se habla.

Mateo Garau

### La huelga de zapateros

Continua sin resolver la huelga planteada en el taller del Sr. Pericás. Tras semanas de lucha hermosísima llevan sin contar con esquirols.

La maldita y criminal «Federación Patronal» se ha hecho solidaria de la injusticia y arbitrariedad cometida por el célebre campeón de los reaccionarios señor Pericás.

Trabajadores, seguid vuestra lucha, no desmayéis hasta haber vencido al déspota y funesto perturbador de la clase trabajadora.—El Corresponsal.

### LAS RENTAS DEL OBRERO

## EL ADIOS A UN CAMARADA

El día 23 de Julio el obrero Francisco Caballé Bosch trabajando en las obras en construcción en Porto-Pi de don Juan March, tuvo la desgracia de caerse del andamio, con tan mala fortuna, que en grave estado tuvo que ser conducido al Hospital Provincial. De momento hubo esperanzas de salvarle pero de cada día iba agravándose y los auxilios de la ciencia fueron inútiles; la herida fué mortal, y el triste desenlace esperado, en los críticos momentos en que se lucha entre la vida y la muerte, puso fin a todas nuestras esperanzas.

El jueves tuvo lugar la conducción del cadáver a su última morada; fué una importante manifestación de duelo, infinidad de obreros albañiles abandonaron las obras, dirigiéndose al Hospital para dar el último adiós al que en vida fué un excelente compañero; al arrancar el coche mortuario camino del cementerio, se desprendieron cautelosamente de los ojos de los obreros unas gruesas lágrimas de aquellos momentos el mayor tributo rendido a un mártir del trabajo.

Reciba pues toda su familia, en especial sus hermanos José y Rafael, nuestro más sentido pésame en nombre del Sindicato de albañiles y sus similares de Mallorca.—El secretario general, Ignacio Ferratjans.

## VIDA OBRERA

### De la Península

De Bilbao

En esta industriosa ciudad se ha desarrollado un importante conflicto. El Sindicato Metalúrgico de Vizcaya, poderosa organización obrera formuló unas mejoras y como fueran negadas se declararon en huelga en número de 35 mil, paralizándose las más grandes industrias de Bilbao. Al cabo de pocos días estos valientes compañeros obtienen

un triunfo ruidoso consiguiendo todas sus mejoras.

Nuestra felicitación al poderoso Sindicato Metalúrgico una de las más fuertes secciones de la Unión General de Trabajadores.

De Riotinto

También en esta importante zona minera, 10.000 obreros sostienen una encarnizada lucha contra la soberbia de una despótica compañía inglesa, que en su engrimecimiento ha llegado a mofarse del delegado del Ministerio del Trabajo.

Y en esta formidable lucha tenemos que señalar un hermoso rasgo de los 250 empleados de la compañía que han hecho causa común con los valientes mineros, uniéndose al movimiento. Enviado por la Unión General de Trabajadores, al que pertenece el Sindicato, está en Riotinto el compañero Ramón Lamonedá.

Deseamos el triunfo total de los sufridos mineros de Riotinto.

De Madrid

A la hora de cerrar esta sección acaso esté ya resuelta la gran lucha que viene sosteniendo desde hace numerosas semanas la veterana Sociedad de Albañiles «El Trabajo». Creemos que se resolverá, concediéndose a los obreros un aumento del 15 por 100 y otras mejoras.

### De Palma

Los yeseros adornistas

Estos compañeros continúan la huelga con gran entusiasmo estando en la actualidad parados un escacísimo número, pues casi la totalidad están colocados y otros la mayoría han embarcado.

Por lo que resta decir referente a los degenerados hipócritas, que ejercen el repugnante papel de esquirol, basta decir que por todas partes donde van son despreciados por los demás obreros.

El *Navegante* tipo cuadrupedo, parece solamente *navega* a la luz del sol, pues por la noche ni sale de su lavadero por temor a que la *marca* no le derrumba al suelo.

El *Morito* parece ha cambiado totalmente de color no sabemos si será del trastorno de representar el bochornoso papel o si será de la diarrea que le ocasionó cierto sueño fantástico de la otra noche.

Por lo que cabe a los huelguistas están decididos todos a dar al traste con los patronos los cuales no les quedará otro remedio que ceder a las justas peticiones de sus obreros si quieren trabajar.

Los panaderos

Continua el mismo curso la huelga de este gremio, trabajando en las tahonas unos cuantos borregos, patronos, patronas, criadas, niños y toda clase de bicho para ver si derrumbarán la fuerte unión de los compañeros panaderos y para realizar este trabajo pisotean las leyes burlan las autoridades y cometen toda clase de desastres con la elaboración del pan.

Nosotros llamamos la atención a las autoridades para que haga cumplir la ley que prohíbe la jornada nocturna lo que es la única causa de que el conflicto de los panaderos sea largo y tal vez lleve en sí grandes perjuicios.

Los metalúrgicos

Esta semana se han declarado en huelga de brazos caídos los obreros del taller de la casa Buades por no cumplir el patrono las bases convenidas con la sociedad «La Metalúrgica» habiendo admitido en su taller a dos obreros no asociados, en el próximo número daremos más detalles.

### Navegante y Morito.—Esquirols de marca

Alerta el roce con estos bichos dañinos. ¡Obreros de Santa Catalina, tened presente a los traidores de la huelga de Yeseros Adornistas.

## OBSEQUIO

Hemos recibido de los propietarios de la fábrica de «La Rosa Blanca» un pequeño cajón con una docena de botellas de cerveza producto nuevo que dichos señores elaboran.

Probado el nuevo producto por nosotros, entendemos que la «Carta Blanca», que es el nombre con que se distinguen las nuevas cervezas, reúne todos los requisitos de las cervezas bien elaboradas.

Así que nos complacemos en hacerlo constar para satisfacción de los señores Roca Hermanos y C.<sup>a</sup>

## Agrupación Socialista

Se convoca a todos los afiliados de esta Agrupación y a los de la Juventud Socialista y grupos de Santa Catalina, Soledad y Molinar, a la reunión que se celebrará el lunes 9 del que cursa, a las ocho y media de la noche para tratar y resolver un asunto de vital interés.

Palma 4 agosto 1920.—Por la Agrupación Socialista: *Antonio Frau*, Secretario.

Suscribíos a «El Socialista».

## Pro-Concejalía Obrera

Se convoca a Junta general ordinaria de Pro-Concejalía que tendrá lugar el próximo domingo día 7 del corriente a las 7 y media de la tarde en la Casa del Pueblo para aprobación de cuentas y asuntos generales.—El Secretario, *Simón Fullana*.

## AVISO

Suplicamos a nuestros corresponsales y suscriptores, que con la mayor brevedad posible se pongan al corriente de sus atrasos.

El Administrador

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92